Ensayo

José Rodolfo Meza Velasco Primer parcial Antropología Médica I Dr. Sergio Jiménez Ruiz Medicina Humana

Segundo semestre



Me gustaría comenzar abarcando los temas que vimos esta unidad, las clases impartidas por el Dr. Sergio fueron de suma importancia e interés para mí, el cómo aborda los temas es de mis cosas favoritas de su clase, nos transporta a los lugares que platica y transmite los conocimientos tan bien como solo él sabe hacerlo. Comenzaré hablando de algunos temas que empezamos a ver esta unidad, una de las primeras cosas fue leer el primer artículo de la unidad para después poder comentarlo en la clase, este fue sobre la historia de la antropología y la medicina, aquí se abordó más que nada las prácticas médicas y cómo estas han evolucionado con el paso de los años y a lo largo de la historia de los seres humanos. De la manera en que se ha conceptuado la enfermedad y las prácticas médicas nos revelan el hecho de poder realizar investigaciones de la historia de la medicina. Hablamos sobre como la Medicina tradicional persiste en la actualidad en diversas formas, está ahí, presente siempre para la curación de las diversas enfermedades; al igual que esta nos ayuda a comprender la visión que tienen los distintos grupos sociales, los pacientes y sus familiares e incluso médicos sobre la enfermedad. La medicina tradicional en especial en México es una realidad, es una práctica que se remonta de generaciones pasadas, de familias en familias, que vienen desde casa, las abuelitas siempre conocen cada tipo de remedios para distintos malestares, como el empacho, cuando te da el empacho no falta la abuelita que te dé café con tortilla quemada para bajar la inflamación y poder hacer mejor la digestión. Vivos también conceptos como la investigación histórica que nos permite confirmar la presencia de enfermedades en la época prehispánica, aquí vimos a como se le atribuye a distintas deidades la presencia de algunas enfermedades, como por ejemplo Tláloc que se le asociaba a enfermedades como la "Ascitis" y enfermedades de retención de líquidos. Hablamos de cómo se debería inculcar a las nuevas generaciones que en un futuro a las escuelas de medicina humana se les dé un enfoque "cultural", y esto para que las futuras generaciones de médicos además de tener el conocimiento adecuado, tenga las herramientas necesarias para poder entender a su paciente y poder tener una cosmovisión más amplia y abierta que los médicos tradicionales, es de gran importancia ver a nuestros pacientes como un ser



humano al que se le tratará una patología, teniendo en cuenta que este tiene una cosmovisión distinta a la de nosotros, posee religión, tiene costumbres, tradiciones y llevar todo esto al lado antropológico nos ayudará a llevar una relación sana y respetuosa con nuestros pacientes. Hablamos de cómo debemos tener una visión antropológica para entender los usos y costumbres de los diversos pueblos siguiendo el ejemplo de antepasados griegos y romanos, que mostraron interés por conocer y comprender a otros pueblos. De los más destacados encontramos a Angel Palem que se incursionó en los primeros viajes hacia el mundo bárbaro y otros personajes como Heródoto de Halicarnas y Lucrecio filosofo de Lacio. Personajes importantes de la historia antropológica como Andrés de Olmos, Bernardino de Sahagún y Alonso Molina, los cuales se enfocaron en la religión para que en base a eso estudiaran las practicas y creencias de las culturas indígenas y en base a ello poder consolidar al dominio colonial. Hablamos de la cultura Andina y como esta estaba integrada a la naturaleza donde después lograron surgir las concepciones metafísicas en donde se fundamentó la tétrada tierra-fuego-aire-agua en donde se originó este pensamiento. Abarcamos el tema de la teoría prehispánica y como esta se basaba en el panteísmo (veneración a montañas, lagunas, el cielo) y el politeísmo que era la creencia de diversidad de dioses (diosa del mar, dios del aire, diosa de la luna). Logramos ver las percepciones de los Aztecas y cómo es que estos tenían la creencia de tres mundos cósmicos a los cuales los seres humanos debían de pasar, el mundo celeste, el mundo terrenal y por último el inframundo; por otro lado los Mayas poseían una organización en donde tenían cinco arboles principales en su tribu en donde cada árbol representaba a un dios venerado para ellos y como estos conectaban a la tierra con el cielo, tenían formas específicas para sus principales símbolos, como por ejemplo: un pescado simbolizaba el mundo acuático, un ciervo simbolizaba la tierra, el pavo simbolizaba el cielo, una flor simbolizaba el fuego y por último una mazorca de maíz que simbolizaba a los seres humanos. Logramos hablar de la arcilla que tiene un uso terapéutico para tratar heridas de la piel, inflamaciones y algunas enfermedades internas. La arcilla tenia diversos usos antiguamente, los griegos la usaban para



tratar mordeduras de serpientes, para las paperas, incluso para tratar la peste que esta era producida por pulgas. De los últimos temas vimos la nosografía que esta es la nomenclatura de las enfermedades, referida directamente a los agentes causales. El último tema fue los "shamanes y curanderos", este tema fue de mis favoritos, logramos hablar de cómo es que en todas las diversas culturas existen personas, sujetos con aptitudes para poder interpretar sueños y profecías, la habilidad de conocer las propiedades de las plantas y como utilizarlas para el tratado de enfermedades, el poder predecir el desplazamiento de los astros y todo esto gracias a que se transmitía ancestralmente de generación en generación.



Referencias:

1.Salverry,O.(2017).Antropologia de la salud:una mirada actual.Revista Peruana de medicina experimental y salud pública

https://doi.org/10.17843/rpmesp.2017.342.2988

2.Studocu.(s.f).Nace la antropologia medica-Antropologia Mèdica -IPN-Studocu.

https://www.studocu.com/es-mx/document/instituto-politecnico-nacional/antropologia-medica/nace-la-antropologia-medica/19649543

3.Oscar, F.V. (s.f). Concepción màgico-religiosa de la Medcina en la America Prehispanica.

http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013

4.0dalis,Q.M.,Oilda,O.H.,Jorge,M.R.,Maidilis,B.M.,& Y,C.H. M.(s.f).

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014